
В декабре 2020 года я достаточно подробно рассказал о деталях работы с 

такими инструментами, как федеральная целевая программа, с теми 

сложностями объективными и субъективными, с которыми мы сталкивались. 

Вся детальная информация о той работе, которую удалось сделать с начала 

года, изложена в отчёте, который направлен правительством в 

законодательное собрание. Сегодня хочу остановиться на ключевых событиях 

2020 года, то, над чем мы с вами работали, и чего удалось достигнуть. 

 

Бюджет города Севастополя. Это уже данные по исполнению - доходы – 

59, 3 миллиарда рублей, расходы – 56, 5 миллиарда рублей. Мы в 2020 году 

приблизились к практически 100% исполнению бюджета, это серьёзный успех 

по сравнению с предыдущим периодом. Это получилось, в том числе, 

благодаря интенсификации работы по федеральной целевой программе. Хочу 

обратить внимание, что социальные расходы города Севастополя составляют 

68 процентов нашего бюджета. 38,7 миллиарда рублей, из них почти 3 

миллиарда – это прямые выплаты гражданам; содержание социальной сферы 

обходится в 28,5 млрд рублей, строительство социальных объектов – ещё 7,3 

млрд рублей.  

Вчера вышел рейтинг регионов по социальной ориентированности 

бюджетов. Севастополь попал в десятку городов с самым социально 

ориентированным бюджетом с размером 81 тысяча вложений на одного 

жителя в социальную сферу. Уровень всех наших инвестиций в социальную 

сферу поддерживается в большей мере за счет помощи федерального центра.  

 

Хочу вернуться к событиям, которые окончательно еще не отпустили 

город Севастополь – это испытания коронавируом. В прошлом году все это 

было, конечно, совершенно по-другому. Это было неопределенно, это было, 

соответственно, каждая мера, каждое действие вырабатывалось фактически с 

колес. Здесь мы вместе с вами работали по штабу по экономике и по принятию 

всех необходимых социальных мер, ну и, конечно, разговаривали совершенно 

на других скоростях инвестиции в наше здравоохранение, чтобы решить те 

проблемы, которые, может быть, надо было решать и ранее, но в этот период 

нам удалось сконцентрироваться и действительно сделать достаточно много.  

У нас 711 миллионов – это общая поддержка медицинских работников, и 

это, конечно не только региональные, но и все федеральные выплаты.  1,9 

миллиардов рублей – это дополнительное финансирование медицины, которая 

тоже включает федеральные выплаты по всем направлениям произошло по 

линии ковида. 

Мы построил ив прошлом году в нашей инфекционной больнице у Инги 

Александровны два лечебных модуля, оснастили их полностью кислородными 

точками, аппаратами ИВЛ, всем необходимым. Понятно, что и сегодня, когда 

у нас некоторая стабилизация есть, идет прививочная кампания, но тем не 

менее, мы все равно видим, что есть колебания, вот буквально два дня опять 

мы с 25 до 35 случаев выявления в день поднялись. Ситуация все равно пока 

остается тревожной. Эти модули, естественно, работают на то, чтобы 



севастопольцы получали качественные медицинские услуги, если случается 

заболеть ковидом. Плюс вместе с Министерством обороны, вы знаете, был еще 

один модуль реализован в госпитале Министерства обороны, и он, конечно 

тоже, это важное тоже было решение федерального центра, было принято по 

Севастополю одним из первых и тоже усилило нашу группировку 

медицинскую. 

У нас в пике было 1165 коек развернуто, мы сейчас тоже уже построили 

лабораторию экспертного класса, в нашей инфекционной больнице, 

оперативно там закупили компьютерный томограф, который есть теперь у нас 

в инфекционной больнице, который позволяет делать качественную 

диагностику. Соответственно полностью мы оснащены и готовы к вызовам. 

Еще один модуль достраиваем в девятой больнице, но это уже сегодня текущая 

работа. В случае, когда мы окончательно преодолеем всю эту ситуацию, вся 

эта инфраструктура пригодится в инфекционной больнице для качественного 

обслуживания населения нашего. Там еще запланированы мероприятия на 21-

й год, благоустройство, доведение до ума больничного городка, приведение 

его к нормальному полностью стандарту, лицензионному такому, каким он 

должен быть. 

 

Еще очень важно, продолжая тему ковида, 12,7 миллиарда рублей – это 

поддержка экономики. Эти решения принимались здесь на рабочих группах в 

правительстве, на рабочих группах Законодательного собрания, очень активно 

здесь советовались и с предпринимателями. Из них, понятно, что 9 

миллиардов – это те деньги, которые по линии федерального центра 

поступили, 9,5 миллиарда. И при этом наши региональные меры поддержки, 

которые мы здесь принимали и законами, и постановлениями правительства, 

тоже весьма значительны – 3,185 миллиарда рублей. У нас по статистике более 

15000 предпринимателей получили поддержку, что позволило сохранить 

более 45 000 рабочих мест, потому что вся поддержка увязывалась 

непосредственно с сохранением рабочих мест. И предприниматели эту логику 

ответственности продемонстрировали. 

2,8 миллиарда – это прямая поддержка семей. Это те выплаты, которые в 

ковид были сделаны, включая 3000 на каждого ребенка, то решение, которое 

принималось здесь, в Севастополе, эти меры, которые потом принимал 

президент и давал поручение Правительству.  

 

Это основные направления работы, которые правительство для себя 

определяет. Это «Город для людей», открытость власти, задачи и развитие. И 

о каждой несколько слов дальше, пожалуйста. 

«Город для людей» – это, понятно, прежде всего социальные инициативы. 

В 20-м году, я все здесь, конечно, перечислять не буду, но из тех, которые, 

наверно, наиболее были восприняты севастопольцами, это региональный 

материнский капитал, тот законопроект, который мы вместе приняли, это 

запуск молочной кухни по поручению президента, сегодня это очень 

востребованная мера поддержки, подарки новорожденным, ну и мы вернули 



севастопольцам статус жителя осажденного Севастополя. Об этом много 

говорилось, соответственно, те инициативы, которые удалось реализовать в 

20-м году, теперь это тоже стало частью социальной политики Севастополя.  

Конечно, без инфраструктуры невозможно говорить о дружелюбной, 

комфортной жизни в городе. Это ключевые вещи, которые были сделаны в 

социальной сфере в 20-м году. Четыре объекта в образовании было построено. 

Они все здесь перечислены на слайдах – школа в Античном, «Экотех+», школа 

и детский садик на Симонова, детский садик в Орлином, два детских сада 

отремонтировано, четыре объекта культуры, 24 спортплощадки построено, 

три отремонтировано, 9 отремонтировано поликлиник и амбулаторий.  

 

Дороги. Тоже важная часть городской инфраструктуры. Понятно, что 

дородный бум не всегда воспринимается горожанами позитивно. И даже в 

последние дни в социальных сетях, когда все дорожники у нас вышли на 

объекты, получив соответствующие контракты и финансирование понятно, 

что есть определенный дискомфорт, но результаты, которых мы достигнем в 

ближайшее время, приведет к тому, что дорожная инфраструктура будет 

полностью обновлена. То есть если говорить по 20-й год, то это было 8 

миллиардов рублей, это деньги, которые были не запланированы, а именно 

реализованы, это 135 километров дорог регионального и межмуниципального 

значения.  Мы построили 20 километров, отремонтировали 121 километр, 

ввели седьмой участок трассы «Таврида» по федеральной целевой программе, 

ну и также отремонтировали 74 межквартальных проезда, По этому 

направлению в этом году у нас запланированы еще большие цифры, потому ч 

о это наиболее социально значимое и волнующее людей направление. Когда 

делается магистраль от двора до улицы, хочется, конечно, чтобы тоже 

соответствующее качество было. Мы в этом году решили задачу 

синхронизации, и у нас дворы, межквартальные проезды и улицы увязаны в 

один план реализации.  

 

Жилье и ЖКХ. Здесь тоже хорошая динамика, скажем так. Понятно, что 

здесь у нас есть дополнительное финансирование, принятое по решению 

президента и реализованное через Соглашение с Москвой, иначе таких темпов 

было бы достичь невозможно. По капитальному ремонту жилого фонда только 

средствами граждан в прошлом году мы отремонтировали капитальным 

ремонтом 337 домов. Это разный капитальный ремонт – фасады, кровли, 

подвалы, подъезды, все что, в зависимости от состояния. Некоторые дома 

были откапиталены фактически полностью от подвала до кровли. 125 новых 

лифтов. Газификация. Эта цифра в 14% стоит, это 14-й год. Сегодня у нас 

газификация сельской территории доведена до 41%. В прошлом году мы еще 

три газопровода наконец-то ввели в сельской местности. Продолжим эту 

работу, понятно, что задача довести до 100%, и еще с прошлого года началась 

работа еще до известного поручения о нулевом технологическом 

присоединении, которое сейчас оформляется на федеральном уровне, на 

уровне федерального законодательства, мы уже тоже пошли по этому 



принципу. Понятно, что у нас нет Газпрома, нет никаких газовых монополий, 

даже значит соответственно собственный ГУП у нас, по сути, только 

инструментарий реализации, он не монополист, который зарабатывает на этом 

деньги. Поэтому естественно нулевое технологическое присоединение в 

Севастополе возможно либо з счет федеральной целевой программы, либо за 

счет дополнительных привлеченных средств. Тем не менее мы это все равно 

будем делать и уже делаем во Фронтовом и будем делать в Андреевке, в 

Любимовке, там, где это не было учтено первоначальными проектами, 

которые были реализованы. 

По объему введенного жилья, вы знаете, прозвучали на всю страну, в 

одних из лидеров, 642 тысячи метров квадратных введено. Но из них, прошу 

обратить внимание, что 171 000 – это многоквартирные жилые дома, 

остальное – это все индивидуальное жилищное строительство. Естественно, 

что большинство этих квадратных метров – это легализация ранее 

построенного жилья благодаря амнистии, которую позволяет наш закон 

города Севастополя сделать. Сейчас не хочу останавливаться на том, что, 

конечно, к сожалению, совершенно благородная задача помочь людям 

оформить свою собственность ранее построенную, не введенную в 

эксплуатацию, обернулось тем, что мы сегодня получаем большое количество 

ситуаций, когда, пользуясь этой лазейкой законодательства, люди начинают 

строить, не получая разрешения на строительство в архитектуре, не получая 

необходимого ограничения по охране культурного наследия, по охране 

природных территорий, и уже после того, как на своем земельном участке 

реализуют строительство, приходят для ввода жилья. И точной статистики по 

вводу таких домов в 20- году нет, но достаточно значительное. И это, конечно, 

сейчас большая проблема развития, которую в ближайшее время нам нужно 

будет вместе урегулировать. 

Буквально свежий случай, когда обращался к Марку Александровичу, 

чтобы на Адмирала Фадеева остановить в районе Первого бастиона стройку, 

благодарю прокуратуру, оперативно отреагировали, коллеги. Понятно, что 

серветуты эти изначально никто не получал и никаких не было. Есть 

документы украинского периода, где написано, что никаких ограничений не 

зарегистрировано. Пользуясь этим документом, человек начинает 

строительство. И таких случаев достаточно много.  

Но тем не менее, все равно жилищное строительство продолжается. Оно, 

конечно, в 20-м году существенно снизилось из-за того, что мы 

пересматривали все решения по точечной застройке в городе Севастополе и 

приступили уже к разработке территории комплексного развития, где уже 

может быть реализована качественна жилищная застройка, не входящая в 

диссонанс ни с исторической частью города, ни с теми ограничениями, 

которые мы вырабатываем.  

 

 6000 светоточек было установлено в прошлом году в Севастополе – 

это очень важная часть комфортного пребывания в городе. Главное – это 



социальные объекты, школы, больницы и в этой логике мы продолжаем 

освещать Севастополь. В этом году у нас так же серьёзные планы.  

 Благоустройство – это самая видимая часть работы. За прошлый год 

в городе благоустроили 14 общественных пространств. Было высажено более 

25 тысяч зеленых насаждений в парках и скверах при благоустройстве 

территорий. Всего за 2020 год благоустроили 28,7 гектар, то есть объем 

пространства, который необходимо содержать Севастополю очень 

значительный. Это дополнительны вызовы по поиску источников для 

финансирования содержания общественных пространств.  

 

Наравне с ковидом, ключевым вызовом для нас стал засушливый год. Мы 

практически приблизились к критической отметке по наполняемости 

водохранилища и если не принимать мер, то к осени мы бы столкнулись с 

серьезной ситуацией. На декабрь 2020 года объем Чернореченского 

водохранилища составлял 9 млн куб.м, а вы знаете, что комфортный 

неснижаемый остаток 7 млн. куб.м, 5 млн куб.м – это уже критический 

уровень. Если бы не предпринимались меры, то к осени ситуация была бы 

критическая. Мной была инициирована встреча с Президентом по вопросу 

водообеспечения, проведен ряд совещаний и Правительство Российской 

Федерации приняло план по преодолению водного кризиса в Крыму и 

Севастополе. После этого Правительство Севастополя предложило комплекс 

мер, который был поддержан. Общая сумма финансирования очень серьезная.  

Был построен водозабор на Бельбеке, запущены три водовода и проведен ряд 

организационных мероприятий по снижению потерь в сетях водоснабжения.  

На сегодняшний день у нас 2,6 млн куб.м дает водозабор на Бельбеке, 2,3 

млн куб.м.- все три резервных источника и сейчас суточно город потребляет 

на 5,5 тыс куб. метров меньше. Работа по сокращению потерь продолжается. 

Сегодня в Чернореченском водохранилище.   28 млн куб.м воды и мы точно 

спокойно проходим лето и осень.  До конца года мы чувствуем себя уверенно. 

Будем рассчитывать, что погодные условия не будут такими, как в прошлом 

году. С осени снова будем все наши инструменты регулировать. За несколько 

лет с помощью Бельбека мы сможем вернуть Чернореченское водохранилище 

к отметке 60 млн.куб.м. – это максимальная, которая нам нужна, чтобы город 

в этом смысле был защищен. Но уже сегодня можно сказать, что вододефицит 

преодолен и ситуация с ограничениями водоподачи не угрожает, даже не 

смотря на туристический сезон.  

 

Несколько слов хотел сказать о перестройке работы правительства. В 

прошлом году она началась и сейчас продолжается - все активно вышли в 

социальные сети и формат непосредственного общения с севастопольцами. 

Это моя принципиальная позиция. У нас только через интернет-приемную 

правительства в прошлом году поступило 139 тысяч обращений.  ЦУР – новый 

инструмент, который был введен через Госуслуги еще 36,4 тысячи обращений. 

Мониторят сообщения в соцсетях и ставят их на контроль. Проблемы 

решаются от часа до нескольких дней или недель, если вопрос более сложный.  



 

Хочу сказать о том, что происходило с экономикой в 2020 году. Валовый 

региональный продукт в 2020 году незначительно уменьшился, несмотря на 

спад в некоторых отраслях, спад инвестиций в стройку, на общую тревожность 

рынка. Тем не менее в валовом региональном продукте мы не очень потеряли.   

Объем инвестиций в основной капитал существенно снизился, он в 

Севастополе всегда строился на основе государственных инвестиций. Если в 

2019 году было 42,8 млрд инвестиций ключевым здесь фактором было 

строительство Балаклавской ТЭС, которая дала такой значительный прирост. 

Абсолютный приоритет пока в Севастополе – это государственные 

инвестиции. Даже по 2020 году смотреть снижение частных инвестиций 

произошло около 3 млрд рублей и это в основном строительный сектор.  

В 2019 году был значительный рост индекса промышленного 

производства, практически в 2 раза, а в 2020 году, несмотря на COVID – 19, 

индекс промышленного производства практически не уменьшился. Мы 

сохранили этот уровень выйдя на него в 2019 году, что говорит о том, что 

несмотря на то, что мы не видим каких-то крупных релизов промышленности, 

у нас много средних предприятий и они начинают выпускать продукцию. Это 

системный рост индекса.   

Индекс потребительских цен. Много мы говорим о ценах, что, что они 

выше, чем на материке, тем не менее, если посмотреть статистические 

показатели у нас цены сопоставимы со средними показателями по России.   

Уровень безработицы по методике международной организации труда в 

2020 году подрос до 5,8%.  Я считаю, что это хорошо, мы об этом много 

говорили. 5,8% безработицы – это легализованная занятость. Многие наши 

предприниматели, чтобы получить меры поддержки показали официально 

своих работников, их трудоустроили и те работники, которые не были 

официально трудоустроены, но хотели получить меры поддержки, они 

пришли в службу занятости. Люди фактически раньше работали нелегально, 

но сейчас мы увидели этот показатель, с которым нужно работать. Это очень 

важно, чтобы правильно выстраивать стратегию.  

На днях вышел рейтинг благополучия   регионов, который публикуется 

уже второй год в журнале РБК. По индексу благополучия Севастополь 

находится сейчас на 43 месте. Это не топовая позиция, но это средний уровень 

и посмотрите, какие тут критерии: уровень покупательской активности, 

доступность жилья, способность населения обслуживать кредиты, уровень 

официальной занятости, уровень накоплений, обеспеченность основными 

фондами социальной сферы, обеспеченность жилье, педагогическим 

составом, медиками, климатическая зона.  

В 2019 году мы были на 14 позиций выше, в 2020 ушли на 43 место. В 

журнале отдельно Севастополю посвящена сноска, где написано, что власти 

Севастополя приняли решение пересчитать количество людей, оно 

увеличилось на 60 тысяч, а так как все критерии сфокусированы на 1 человека, 

то мы опустились на 14 позиций. Но это честно и дает нам понимание реальной 

картины и реальных инструментов, которым мы должны руководствоваться 



при принятии управленческих решений, а не жить в розовых очках. Несмотря 

на то, что мы сейчас на 43 месте, мы в твердой середине, но мы четко 

понимаем картину, которая в Севастополе складывается и это перед 

предстоящей переписи, которую мы будем проводить осенью. Цель не быть в 

победителях рейтингах, а работать с той ситуацией, которая складывается.  

Я хотел сказать, что за 2020-й год мне, членам моей команды, 

правительству при поддержке, конечно, наших коллег в обоих палатах 

парламента удалось добиться поддержки 76,4 млрд рублей – это обращения 

федеральных приставов к президенту, которые мною были инициированы. И 

до 2025-го года это такая цифра, которая будет поступать в Севастополь для 

решения различного рода ключевых задач развития.  

16,7 млрд рублей из этой суммы реализовано в 2020 году – это 

дополнительное финансирование на благоустройство, здравоохранение – это 

очень значительный наш сейчас вызов, наверное, ключевой по приведению 

здравоохранения в нормальное состояние, к лицензионным требованиям, 

ремонт многоквартирных домов.  

Ну и вот, завершая свое выступление, хочу сказать, что те задачи и 

основные вызовы, которые стоят сегодня перед нами сегодня и над которыми 

мы работаем для того, чтобы сохранялась при всех ситуациях и конъюнктурах 

социальность нашего бюджета и только увеличивалась. Чтобы мы с этой 

почетной десятки никуда не уходили. 

Очевидно, что сегодня уже есть понимание, что нужна новая программа 

социально-экономического развития, которую нужно серьезно 

актуализировать. Это определение приоритетов развития, это, собственно, те 

точки роста, на которых мы должны сфокусироваться, и в очень короткие 

сроки начать реализовывать в этом направлении проекты. 

Вот какие основные вызовы? Вы знаете, что недавно на последнем 

совещании президент поставил задачу для Крыма и Севастополя. В нашей 

части это 200 миллиардов рублей частных, я подчеркиваю, инвестиций к 25-

му году. Ну к примеру, мы говорим о частных инвестициях 20-го года – это 10 

миллиардов рублей, то есть нам нужно к 25-му году запустить такой 

инвестиционный процесс. 

Для правительства я ставлю задачу к 25-му году увеличить собственные 

доходы бюджета в два раза, с 18-ти, которые у нас есть сейчас, как минимум 

до 40, потому что те вызовы, еще раз говорю, и инвестиции, которые мы 

делаем в социальную сферу требуют существенной поддержки и увеличения 

собственных доходов и необходимости по многим позициям маневрировать, 

потому  что достаточно сложно достигать тех или иных результатов, оперируя 

только целевыми средствами, которые нам выделяются из федерального 

бюджета. Всегда большое количество небольших задач дополняющих, 

которые необходимо решать, чтобы тот или иной проект мог быть доведен до 

ума и в срок.  

Ну и, естественно, после того как будет принята новая программа 

социально-экономического развития, она будет принята в этом году, 



разработана, есть те инструменты, которые позволят ее реализовывать. 

Сегодня этих инструментов до конца нет или они безнадежно устарели.  

Генеральный план и план землепользования и застройки, об этом много 

говорится, по ПЗЗ мы начали уже работу. Сейчас занимаемся генеральным 

планом, существенно. Естественно, что генеральный план – это, прежде всего, 

инструмент. Инструмент, который появляется после того, как есть программа 

развития. По программе развития, я здесь рассчитываю очень на вашу помощь 

и поддержку. Программа социально-экономического развития – это не 

документ, который может родиться только в стенах правительства. Это 

правильный, хорошо взвешенный, консенсус, который должен быть обсуждён, 

и мы должны точно понимать, в каком направлении мы движемся. И после 

этого мы уже берем генеральный план, и где каждый квадратный метр 

севастопольской земли имеет понятное свое будущее. Где всегда будет 

сельское хозяйство и наши чудесные виноградники, где всегда будут наши 

особо охраняемые природные территории, где мы можем построить жилье и 

сколько мы можем его построить, где нам нужно построить современные 

гостиницы, привести пространство в порядок, чтобы мы наконец-то могли не 

только экскурсантов, но и непосредственно туристов привлекать, которые 

дадут экономике и городу деньги, где будут дороги, какие это будут дороги. 

Вот это предмет ключевой работы в этом году, которую мы должны 

вместе сделать и после этого стартануть с развитием города. Потому что 200 

млрд инвестиций частных – нельзя бегать с горшком с цветами и думать на 

какой подоконник его поставить. Для этого должно быть четкое понимание и 

согласованная логика развития, чтобы, когда мы начинали работать, чтобы не 

было никаких отклонений от этого плана. Естественно, транспортный каркас, 

который нужно существенно пересматривать, неоднократно высказывался о 

том, что в классической схеме строить дороги парковки, ни к чему не 

приведет, потому что это все равно приведет к транспортному коллапсу, Мы 

можем долго об этом спорить, но мировой опыт об этом говорить, но отменять 

или серьезно ограничивать это нельзя, без нормально работающей системы 

общественного транспорта, которая должна быть принята в этом году.  

По схеме для газоснабжения – до 25 года задача завершить газификацию. 

С учетом средств федеральном целевой программы эта задача реализуемая. 

Есть вопросы с проектами, но тем не менее, такая задача есть, и она будет 

реализована с учетом нулевого технологического присоединения.  

Схема программы развития энергетики у нас безнадежно устарела и над 

ней начали сейчас работу вместе с министерством энергетики РФ. Недавно 

встречался с министром энергетики РФ и договорились что они нам помогут 

с формированием качественного СИПРА. Естественно, сегодня, наверное, 

энергетическая наша система, которая существенно находится в частном 

владении, это серьезное ограничение для развития Севастополя. Тут никто не 

обсуждает, кто плохой, кто хороший, все очень просто – те деньги, которые 

собирает маленькая сетевая компания, просто не позволяют им реализовывать 

инвестиционные программы, поэтому все инвестиции происходят из 

технологических денег, которые мы платим из бюджета за технологическое 



присоединение. Тут вопрос к тарифам и естественно с тех денег, которые 

собираются с людей, поэтому цены, которые видят наши севастопольцы за 

технологическое присоединение, иногда совершенно неадекватные. Почему 

такие цены появляются¸ потому что нет инвестиций в базовую 

инфраструктуру, мощности все заперты, подстанции все перегружены, нового 

ничего практически не строится. Поэтому без существенных государственных 

инвестиций в энергетическую инфраструктуру здесь обойтись нельзя. На 

каких принципах могут государственные инвестиции осуществляться в 

частную компанию, вопрос риторический и его надо будет в ближайшее время 

решить и перейти уже к пониманию, каким образом эти государственные 

инвестиции будут осуществляться. Конечно же вопрос перевода 

энергетической системы под управление государством, здесь тут максимально 

актуальный и сейчас как раз занимаюсь тем, чтобы на понятных условиях его 

завершить и мы дальше могли уже четко понимать, сколько мы будем 

вкладывать, для чего, и как будем развивать дальше энергетику. Тем не менее, 

если не сделать это в ближайшее время, не перейти к развитию, то дальше ни 

о каком развитии города говорить не приходится.  

Еще один ключевой вызов, о котором мы знает – это система обращений 

переработки отходов замкнутого цикла, который надо создавать. Недавно с 

региональным и федеральным оператором провели серию переговоров.  

Считаю, что здесь тоже нужны серьёзные инвестиции в эту инфраструктуру. 

Перестройка работы регионального оператора, модернизация полигона, 

создания экопарка. Сейчас всю эту работы мы запустили. Главная задача – это 

сохранить управляемость в рамках Севастополя. Никакого федерального 

операторства или объединённого в южной территории пока не видится, 

потому что здесь это серьезно усложнит управляемость ситуацией. Мы видим 

и так, что с мусором у нас периодически появляются проблемы, требуется 

ручное управление. В основном это связано с нерегулируемостью вопросов 

накопления и норм выработки отходов. Очевидно, что она серьезно 

изменилось, с тех пор как территориальная схема принималась и сегодня 

мусора производится в городе в разы больше, включая туристический сезон, 

бизнес и все эти наши знаменитые лодки, куда выводят строительный мусор 

предприниматели, которые делают ремонты и потом должны севастопольцы 

тарифом это покрывать.  Всеми этими вопросами мы сейчас серьезно 

занимаемся, это тоже задача из серии номер 1.  

  Про ливневую канализацию несколько слов скажу. По моему 

обращению к президенту деньги были выделены. Сегодня мы получили ФЦП 

5 млрд на первый этап – это Ленинский район и сегодня занимаемся 

проектированием.  Этот проект никуда не ушел, он будет реализован.  

Про лицензирование здравоохранения сказал. У нас есть последняя 

красная линия - 2023 год, дальше переносить нельзя. Средства выделены, 

поэтому сейчас с точки зрения ремонтов и закупки оборудования по ряду 

наших объектов максимально интенсифицируемся.  

Вопрос к ценам. Вопрос строительства оптово-распределительного 

центра никто не снимал. Есть ряд предложений от инвесторов, которые хотели 



б реализовать такой проект, и он в Севастополе точно нужен. Он существенно 

сможет помогать контролировать ценовую политику, потому что понятно, что 

срок хранений продуктовой группы незначительный, все это у нас с колес 

привозится, поэтому ценник соответствующий. Когда у нас появится свой 

оптово распределительный центр, все-таки здесь с ценовой политикой можно 

будет работать более эффективно. 

 

В заключении хочу сказать, что проблем и вызовов много, в 20м году 

главная задача, которую я ставлю перед правительством – перейти от 

реактивной работы с решением точечных проблем и задач , которые постоянно 

возникают к формированию стратегии и переходу к системной работе, с 

учётом тех задач, которые постелены президентом, правительство перед 

Севастополем.  

 

 


